

BAB 1

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Indonesia merupakan salah satu negara yang berkembang dan memiliki Sumber Daya Alam (SDA) dan Sumber Daya Manusia (SDM) yang sangat banyak. Tetapi, keahlian dan pengembangan terhadap masyarakat yang kurang menjadikan pengelolaan SDA dan juga SDM tidak/kurang berfungsi sebagaimana mestinya. Hal ini dapat menyebabkan terjadinya pertumbuhan ekonomi di masyarakat menjadi kurang stabil.

Pemerintah melakukan upaya dalam meningkatkan perekonomian melalui pemerintah desa. Lembaga yang secara langsung dapat melayani masyarakat dan agar dapat memberikan layanan publik yang dibutuhkan masyarakat, serta bekerja secara baik saat melakukan suatu pelayanan adalah pemerintah desa. Sebab itu, pemerintah desa sangat diperlukan dalam menunjang kehidupan masyarakat untuk meningkatkan ekonomi. Salah satunya yaitu dengan cara pengembangan masyarakat.

Pengembangan masyarakat yaitu sesuatu yang penting dan diperlukan saat kegiatan upaya memajukan kesejahteraan masyarakat desa.¹ Di mana tujuan utama pengembangan masyarakat yaitu mengarahkan, membentuk sebuah masyarakat agar dapat melakukan suatu hal dengan cara memberi mereka kemampuan dan prasarana yang dibutuhkan serta memberdayakan mereka.

Seorang ahli yaitu Bhattacharya, mengatakan bahwa pengembangan masyarakat adalah kinerja yang dilakukan guna menolong manusia dalam upaya merubah sikap masyarakat dan mampu dalam berorganisasi,

¹ Zubaedi, “*Pengembangan Masyarakat: Wacana dan Praktek*”, Jakarta: Kencana, 2013, h. 4

komunikasi dan sanggup beradaptasi serta mengembangkan potensi keahlian yang teratur terhadap lingkungan sekitarnya.²

Peningkatan ekonomi yaitu hal yang mengarah pada peningkatan kesejahteraan masyarakat desa melalui pengembangan masyarakat. Hal ini berupaya mengembangkan suatu kondisi yang terus menerus serta bergerak, bekerja sesuai dengan hak mereka dan saling menghormati agar kehidupan mereka mengalami peningkatan taraf yang baik. Saat proses peningkatan ekonomi pemerintah tentunya memerlukan program yang dapat membantu dan ikut andil dalam proses kegiatan peningkatan ekonomi tersebut, dan Program Keluarga Harapan adalah salah satunya.³

Sebagai program pemberi bantuan sosial yang bersyarat sesuai dengan peraturan Kemensos No. 1 tahun 2018 pasal 1 ayat 1, seorang yang miskin serta rentan dan sudah terdapat dalam data terpadu PKH akan diproses oleh pusat informasi kemudian kementerian sosial menetapkan sebagai KPM (Keluarga Penerima Manfaat).

Pada tahun 2007 Kementerian RI menyatakan bahwa sistem kinerja PKH ialah pemberian bantuan tunai bersyarat terhadap KSM yang telah diatur serta ditetapkan. Kebijakan yang telah dibuat pemerintah akan memiliki tujuan masing-masing sebagai acuan utama pembentukan sebuah program. Berikut tujuan PKH.

1. Tujuan Umum

Peningkatan kualitas SDM, perubahan perilaku yang tidak mendukung terhadap upaya meningkatkan kesejahteraan pada

² Lu'lu Nafisah, "*Pengembangan Masyarakat (Community Development)*". <https://luluhatta.wordpress.com/2014/10/13/pengembangan-masyarakat-community-development/>.

Diakses pada 28 Desember 2020

³ Peraturan Menteri Republik Indonesia No 1 Tahun 2018 tentang *Program Keluarga Harapan* pada Bab 1 Pasal 1 Ayat 1.

peserta PKH, serta pemutusan rantai kemiskinan pada setiap generasi.

2. Tujuan Khusus

Peningkatan kualitas, tarif serta akses terhadap pelayanan kesehatan, pendidikan bagi anak-anak Keluarga Sangat Miskin.⁴

Point penting yang harus dikerjakan oleh negara adalah memaksimalkan tingkat ekonomi nasional.⁵ Hal ini dikarenakan peningkatan secara tidak langsung membantu berubahnya taraf hidup dan kondisi suatu masyarakat. Pencapaian ini dapat diraih jika antara pemerintah dan masyarakat dapat berkerja sama membantu pertumbuhan ekonomi dengan kinerja yang efektif.

Pemerintah Desa Sumber Jaya juga memiliki wewenang untuk ikut andil dalam proses meningkatkan perekonomian masyarakat. Dan usaha pemerintah Desa Sumber Jaya untuk meningkatkan ekonomi masyarakat yaitu menyelenggarakan Program Keluarga Harapan, dengan bentuk kegiatan:

- 1) Pertemuan rutin 2 kali dalam 1 bulan,
- 2) Pembagian bantuan dalam bentuk tunai,
- 3) Pembagian bantuan dalam bentuk non tunai (sembako).

Penyelenggaraan yang ada di Desa Sumber Jaya dalam peningkatan ekonomi masyarakat bertujuan agar masyarakat dapat bangkit dari kondisi sebelumnya dan mendapatkan kualitas hidup maksimal dengan memfasilitasi mereka serta Program Keluarga

⁴ Direktorat Jaminan Sosial, “*Buku Kerja Pendamping dan Operator Program Keluarga Harapan*”, Direktorat Jendral Perlindungan dan Jaminan Sosial kementerian Sosial RI, 2015, h.10

⁵ Niko Ramadhani, “7 Cara Membantu Meningkatkan Perekonomian Indonesia”. <https://www.akselaran.co.id/blog/perekonomian-indonesia/>. Diakses pada tanggal 28 Desember 2020

Harapan diharapkan dapat menjadi bantuan bagi mereka untuk jangka waktu yang pendek.

Tugas Penanggung jawab Program Keluarga Harapan di desa Sumber Jaya yaitu Bapak Muhammad Alwi sebagai pendamping sosial dan Ibu Rosa Amelia sebagai ketua untuk anggota PKH di Desa Sumber Jaya. Pengangkatan pendamping ditetapkan sesuai dengan surat Keputusan Direktur Jaminan Sosial Keluarga No. 13/ SK/ 3. 4/ 1/ 2020 “Tentang Pengangkatan Pendamping Sosial Kabupaten/ Kota PKH Tahun 2020 Direktur Jaminan Sosial Keluarga”.

Berdasarkan latar belakang masalah di atas, maka peneliti tertarik untuk melakukan penelitian tentang “Pengembangan Masyarakat Dalam Peningkatan Ekonomi Melalui Program Keluarga Harapan (PKH) di Desa Sumber Jaya Kecamatan Belitang II Kabupaten OKU Timur”.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah:

1. Bagaimana cara pemerintah desa dalam meningkatkan ekonomi masyarakat melalui Program Keluarga Harapan (PKH) di Desa Sumber Jaya Kecamatan Belitang II Kabupaten OKU Timur?
2. Apa saja pengaruh yang dihasilkan dari Program Keluarga Harapan (PKH) terhadap peningkatan ekonomi di Desa Sumber Jaya Kecamatan Belitang II Kabupaten OKU Timur?

C. Tujuan Masalah

Adapun tujuan masalah penelitian ini, yaitu:

1. Untuk mengetahui bagaimana cara pemerintah desa dalam meningkatkan ekonomi masyarakat dengan Program Keluarga Harapan (PKH).

2. Untuk mengetahui pengaruh apa saja yang dihasilkan dari adanya Program Keluarga Harapan (PKH) bagi masyarakat yang ada di Desa Sumber Jaya Kecamatan Belitang II Kabupaten OKU Timur.

D. Kegunaan Penelitian

Dengan melakukan penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat sebagai berikut.

1. Manfaat Teoritis

Diharapkan dapat memberi informasi yang bermanfaat guna memperluas serta memperkaya ilmu pengetahuan dalam mengembangkan penelitian di bidang pengembangan masyarakat dan juga pemberdayaan masyarakat.

2. Manfaat Praktis

Menambah wawasan mengenai PKH terhadap masyarakat sekaligus pemerintah desa Sumber Jaya, bahwa program ini bisa menjadi salah satu solusi mensejahterakan kehidupan masyarakat dalam meningkatkan sumber daya manusia.